

# 父の怪談

岡本綺堂

青空文庫



今度はわたしの番になった。席順であるから致し方がない。しかし私には適当な材料の持ち合わせがないので、かつて父から聴かされた二、三種の怪談めいた小話をぼつぼつと弁じて、わずかに当夜の責任を逃がれることとした。

父は天保五年の生まれで、その二十一歳の夏、安政元年のことである。麻布竜土町にある某大名——九州の大名で、今は子爵になつている——の下屋敷に不思議な事件が起こつた。ここは下屋敷であるから、前藩主のお部屋さまであつた婦人が切髪になつて隠居生活を営んでいた。場所が麻布で、下屋敷であるから、庭の

なかは可なりに草ぶかい。この屋敷でまず第一に起こった怪異は、大小の蛙がむやみに室内に入り込むことであつた。座敷といわず、床の間といわず、女中部屋といわず、便所といわず、どこでも蛙が入り込んで飛びまわる。夜になると、蚊帳のなかへも入り込む、蚊帳の上にも飛びあがるというのでそれを駆逐する方法に苦しんだ。

しかし最初のあいだは、誰もそれを怪異とは認めなかつた。邸内があまりに草深いので、こんな事も出来するのであるというので、大勢の植木屋を入れて草取りをさせた。それで蛙の棲み家は取り払われたわけであるが、その不思議は依然としてやまない。どこから現われて来るのか、蛙の群れが屋敷じゆうに跋扈ばっこしてい

ることはちつとも以前とかわらないので、邸内一同もほとほと持て余していると、その怪異は半月ばかりで自然にやんだ。おびただしい蛙の群れが一匹も姿をみせないようになった。

今までは一日も早く退散してくれと祈っていたのであるが、さてその蛙が一度に影を隠してしまうと、一種の寂寥に伴う不安が人々の胸に湧いて来た。なにかまた、それに入れ代るような不思議が現われて来なければいいかと念じていると、果たして四五日の後に第二の怪異が人々をおびやかした。それは座敷の天井から石が降るのであった。

「石が降るといふ話はめずらしくない、大抵は狸などがあと足で小石を掻きながら蹴付けるのだが、これはそうでない。天井から

静かにこつりこつりと落ちて来るのだ」と、父は註を入れて説明してくれた。

石の落ちるのは、どの座敷ときまったことはなかったが、玄関から中の間につづいて、十二畳と八畳の書院がある。怪しい石はこの書院に落ちる場合が多かった。おそらく鼯いたちか古鼠の所為であろうといふので、早速に天井板を引きめくつて検査したが、別にこれぞといふ発見もなかった。最初は夜中にかぎられていたが、後には昼間でもときどきに落ちることがある。石はみな玉川砂利のような小石であった。これが上屋敷にもきこえたので、若侍五、六人ずつが交代で下屋敷に詰めることになったが、石は依然として落ちてくる。そうして、何なんぴと人もその正体を見とどけることが

出来ないのであった。

勿論、屋敷の名前にもかかわるといふので、固く秘密に付して  
いたのであるが、口の軽い若侍らがおしやべりをしたとみえて、  
その噂がそれからそれへと伝わった。わたしの父はその藩中に親  
しい友達があつたので、一種の義勇兵としてこの夜詰に加えても  
らうことを頼んだ。表向きには到底そんなことは許されないので  
あるが、幸いにそれが下屋敷であるのと、他の若侍にも懇意の者  
が多かつたので、まあ遊びに来たまえといったようなことで、と  
もかくも一度その夜詰の仲間に加えられた。妖怪を信じない父で  
あるから、なんとかしてその正体を見破つて、臆病どもの鼻をあ  
かしてやろうぐらいの意気込みで出かけた。それは六月のなかば

で、旧暦ではやがて土用に入ろうというカンカン天気のアツイ日であつた。

父の行つたのは午後の八つ半頃（午後三時）で、きようは朝から一度も石が落ちないとのことであつた。詰めている人達も退屈凌ぎに碁などを打っていた。長い日もようやく暮れて、庭の古池のあたりから遅い螢が二つ三つ飛び出した頃に、天井から小さい石が一つ落ちた。人々は十二畳の書院にあつまっていたのであるが、この音を聞いて今更のように天井をみあげた。父はその石を拾つてみたがそれは何の不思議もない小砂利に過ぎなかつた。石はそれぎり、しばらく落ちて来なかつたが、夜の四つ（十時）過ぎからは幾たびも落ちた。

石は天井のどこから落ちて来るのか、ちつとも見当が付かなかった。一人でも天井を睨んでいるあいだは、石は決して落ちないのである。退屈して自然に首をさげると、その隙を窺っていたように石がこつりと落ちてくる。決してばらばらと降るのではない、唯一つ静かに落ちてくるのである。毎晩のことであるから、どの人ももう根負けがしたらしく、特に進んでそれを詮索しようとする者もなかったが、そのなかで猪上なにがしという若侍が忌々いまいましそうに舌打ちした。

「こうして毎晩おなじようなことをしているのは甚だ難儀だ。おそらく狐か狸の仕業であろうから、今夜は嚇しに鉄砲を撃つてやろうではないか。」

そのことばが終るか終らないうちに、かれはあつと行って俯伏した。一つの石が彼の額を打つたのである。しかも今度の石にかぎって、それが大きい切り石であつたので、猪上の右の眉の上からは生血なまぢがおびただしく流れ出した。人々は息をのんで眼を見あわせた。

こうなると、天井の裏に何者かがひそんでいるらしく思われるので、一座は総立ちになって天井の板をめくり始めた。父も一緒に手伝った。しかもそれはやはり不成功に終つた。傷つけられた猪上はその夜から発熱して、二十日ほども寝込んだということであつた。

父はその翌晩も行つてみたいと思つたのであるが、藩士以外の

者をたびたび入れることは困る、万一それが重役にでも知れたときには我々が迷惑するからと断わられたので、父はその一夜ぎりで怪異を見るの機会を失ってしまった。しかし小石の落ちたのは事実である。猪上が額を破られたのも事実である。それがどういうわけであるかは判らなかつた。

聞くところによると、石の落ちるのはその後ひと月あまりも続いたが、七月の末頃から忘れたように止んでしまったということであつた。

これは怪談というべきものではないかも知れない。

文久元年のことである。わたしの父は富津ふつつの台場の固めを申し

付けられて出張した。末の弟、すなわち私の叔父も十九歳で一緒に行つた。そのころ富津付近は竹藪や田畑ばかりであつたが、それでも木更津街道にむかつたところには農家や商家が断続につらなつていた。殊に台場が出来てから、そのあたりもだんだんに開けてきて、いつの間にか小料理屋なども出来た。

九月はじめの午後、父と叔父は吉田という同役の若侍と連れ立って、ある小料理屋へ行つた。父は下戸であるが叔父と吉田は少し飲むので、しばらくそこで飲んで食つて、夕七つ（午後四時）を過ぎた頃に歸つた。その帰り路のことである。長い田圃路にさしかかると、叔父はとかくによろよろして、ややもすると田の中へ踏み込もうとする。おそらく酔つていたのであろうと父は思つ

た。ええ、意気地のない奴だ、すっかりしろと小言を言いながら、その手を把るようにして歩いてゆくと、叔父はしばらく真つ直ぐにあるくかと思うと、又よろよるとよろめいて田の中へ踏み込もうとする。それが幾たびか繰り返されるので、父もすこし不思議に思った。

「お前は狐にでも化かされているんじゃないか。」

言う時に、連れの吉田が叫んだ。

「あ、いる、いる。あすこにいる。」

指さす方面を見かえると、右側の田を隔てて小さい岡がある。

その岡の下に一匹の狐の姿が見いだされた。狐は右の前足をあげて、あたかも招くような姿勢をしている。注意して窺うと、その

狐が招くたびに、叔父はその方へよろけて行くらしい。

「畜生。ほんとうに化かしたな。」と、父は言った。

「おのれ、怪しからん奴だ。」

吉田はいきなりに刀をぬいて、狐の方にむかって高く振りひらめかすと、狐はたちまち逃げてしまった。それから後は叔父は真つ直ぐにあるき出した。三人は無事に自分たちの詰所へ帰った。

あとで聞くと、叔父は夢のような心持でなんにも知らなかったということであった。これは動物電気で説明の出来ることではあるが、いわゆる「狐に化かされた」というのを眼のあたりに見たのはこれが始めであると、父は語った。

その翌々年の文久三年の七月、夜の四つ頃（午後十時）にわたしの父が高輪の海ばたを通った。父は品川から芝の方面へむかつて来たのである。月のない暗い夜であった。田町の方から一つの小さい盆燈籠が宙に迷うように近づいて来た。最初は別になんとも思わなかったのであるが、いよいよ近づいて双方が摺れ違つたときに、父は思わすぎよつとした。

ひとりの女が草履をはいて、おさない児を背負っている。盆燈籠はその児の手に持っているのである。それは別に仔細はない。ただ不思議なのは、その女の顔であった。彼女は眼も鼻もない、俗にいうのつぺらぼうであつたので、父は刀の柄に手をかけた。しかし、又考えた。広い世間には何かの病氣か又は大火傷おおやけどのよ

うなことで、眼も鼻もわからないような不思議な顔になったものが無いとは限らない。迂闊なことをしては飛んだ間違いになると、少しく躊躇しているうちに、女は見返りもしないで行き過ぎた。暗いなかに草履の音ばかりがびたびたと遠くきこえて、盆燈籠の火が小さく揺れて行った。

父はそのままにして帰った。

あとで聞くと、父とほとんど同じ時刻に、札の辻のそばで怪しい女に出逢ったという者があつた。それは蕎麦屋の出前持で、かれは近所の得意先へ注文のそばを持って行った帰り路で一人の女に逢つた。女は草履をはいて子供を背負つていた。子供は小さい盆燈籠を持っていた。すれ違いながらふと見ると、女は眼も鼻も

ないのつぺらぼうであつた。かれはびつくりして逃げるように歸つたが、自分の店の暖簾のれんをくぐると俄かに気をうしなつて倒れた。介抱されて息をふき返したが、かれは自分の臆病ばかりでない、その女は確かにのつぺらぼうであつたと主張していた。すべてが父の見たものと同じであつたのから考えると、それは父の僻眼ひがめでなく、不思議な人相をもつた女が田町から高輪辺を往来していたのは事実であるらしかつた。

「唯それだけならば、まだ不思議とはいえないかも知れないが、そのあとにこういふ話がある。」と、父は言つた。

その翌朝、品川の海岸に女の死体が浮きあがつた。女は二つばかりの女の児を背負つていた。女の児は手に盆燈籠を持っていた。

燈籠の紙は波に洗い去られて、ほとんど骨ばかりになっていた。それだけを聞くと、すぐにかのつぺらぼうの女を連想するのであるが、その死体の女は人並に眼も鼻も口も揃っていた。なんでも芝口辺の鍛冶屋の女房であるとかいうことであつた。

そば屋の出前持や、わたしの父や、それらの人々の眼に映つたのつぺらぼうの女と、その水死の女とは、同一人か別人か、背負つていた子供が同じように盆燈籠をさげていたというのはよく似ている。勿論、七月のことであるから、盆燈籠を持つている子供は珍らしくないかも知れない。しかしその場所といい、背中の子供といい、盆燈籠といい、なんだか同一人ではないかと疑われる点が多い。いわゆる「死相」というようなものがあつて、今や死

にゆく女の顔に何かの不思議があらわれていたのかとも思われるが、それも確かには判らない。

明治七年の春ごろ、わたしの一家は飯田町の二合半坂に住んでいた。それは小さい旗本の古屋敷であつた。

日が暮れてから父が奥の四畳半で読書していると、縁側にむかつた障子の外から何者かが窺っているような気勢けはいがする。誰だと声をかけても返事がない。起つて障子をあけてみると、誰もいない。そんなことが四、五日あつたが、父は自分の空耳かと思つて、別に気にも留めなかつた。

ある晩、母が夜なかに起きて便所へ行つた。小さいといつても

旗本屋敷であるから、上便所<sup>かみ</sup>までゆくには長い縁側を通らなければならなかった。母は手燭も持たずに行くと、その帰り路に縁側のまん中あたりで、何かに摺れ違つたように感じた。暗い中であるから判らなかつたが、なんだか女の髪にでも触れたように思われた。それと同時に、母は冷や水でも浴びせられたようにぞつとした。勿論、それだけのことで、ほかには何事もなかつた。

又、ある晩、庭さきで犬の吠える声がしきりにきこえた。あまりにそうぞうしいので、雨戸をあけてみると、隣家に住んでいる英国公使館の書記官マクラツチという人の飼犬が、わたしの家の庭にはいつて来て無暗に吠えたけつていたのであつた。二月のこゝとでまだ寒いような月のひかりが隈なく照り渡つていたが、そこ

には何の影もみえなかった。もしや賊でも忍び込んだのかと、念のために家内や庭内を詮索したが、どこにもそんな形跡は見いだされなかった。犬は夜のあけるまで吠えつづけているので、わたしの家でも迷惑した。

あくる日、父がマクラツチ氏にその話をすると、同氏はひどく気の毒がっていた。しかし眉をひそめてこんなことを言った。

「わたくしの犬はなかなか利口な筈ですが、どうしてそんなに無暗に吠えましたか。」

いくら利口だと思っても犬であるから、むやみに吠えないとも限らない、マクラツチも負け惜しみをいう奴だと思っていた。それからふた月ほど経って、この二合半坂に火事があつて十軒ほど

も焼けた。わたしの家は類焼の難を免かれなかった。

その頃はその辺にあき家が多かったので、わたしの一家は旧宅から一町とは距離ないところに引き移って、ひとまずそこに落ち着いた。近所のことであるから、従来出入りの酒屋が引きつづいて御用を聞きに来ていた。

その酒屋の御用聞きが或る時こんなことを言った。

「妙なことを伺うようですが、以前のお屋敷には別に変わったこととはありませんでしたか。」

女中は別に何事もなかったと答えると、かれは不思議そうな顔をして帰った。それが母の耳にはいったので、あくる日その御用聞きの来た時にだんだん詮議すると、わたしの旧宅はここらで名

代の化物屋敷であることが判った。どういう仔細があるのか知らないが、その屋敷には昔から不思議のことがあつて、奥には「入らずの間」があると伝えられている。維新の頃、それを貸家にするについて、入らずの間などがあつては借り手が付くまいというので、その一間も解放してしまった。それを私の父が借りたのである。

近所ではその秘密を知っているので、今度の人はおそらく何んにも知らないで引越して来たのであろうが、今に何事かなければよいかと蔭でいろいろの噂をしていた。酒屋でも無論に化物屋敷のことを承知していたが、まさかにそれを言うわけにも行かないので、これも今まで黙っていたのであつた。その問題の化物屋

敷も今度焼けてしまったので、酒屋の者も初めてその秘密を洩らして、そこに住んでいるあいだに何か変わったことは無かったかと訊いたのであるが、こちらにはこれぞというほどの心当たりもなかった。

しいて心あたりを探せば、前にあげた三箇条に過ぎなかった。障子の外から父の部屋を窺ったのは何者であったか。縁側で母と摺れ違ったのは何者であったか。マクラツチ氏の犬は實際利口であったのか。それらのことはいっさい判らなかった。

(『新小説』24年4月号／『岡本綺堂読物選集・4』青蛙房、69





# 青空文庫情報

底本：「文藝別冊「総特集」岡本綺堂」河出書房新社

2004（平成16）年1月30日発行

底本の親本：「岡本綺堂読物選集4」青蛙房

1969（昭和44）年5月

初出：「新小説」

1924（大正13）年4月

入力：川山隆

校正：noriko saito

2008年4月15日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

# 父の怪談

岡本綺堂

2020年 7月13日 初版

## 奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail [info@aozora.gr.jp](mailto:info@aozora.gr.jp)

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しむ青空ヘルパー <http://aohelp.club/>  
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。  
<http://tokimi.sylphid.jp/>